

# AMBICIÓN INICIAL: MOTIVACIONES PARA INICIAR UNA CARRERA POLÍTICA

*por María del Mar Martínez Rosón\**

## I. Introducción

El inicio de la carrera política guarda una motivación particular detrás de cada individuo. Probablemente, muchos no eran conscientes de cuál sería su futura trayectoria en el momento en el que decidieron incorporarse a las filas de un partido. Algunos comenzaron muy jóvenes, implicados en labores de campaña y proselitismo, y ni siquiera recuerdan el momento en el que dieron su adhesión al partido. Otros, que comenzaron siendo más mayores, recuerdan exactamente cuándo y por qué se incorporaron al partido al que pertenecen. Para algunos la política era una cuestión de tradición familiar: sus abuelos, sus padres, o sus hermanos pertenecían a la clase política del país. Otros eran los primeros de la familia que se adentraban en la política. Este artículo tiene como objetivo analizar los factores relacionados con la actividad política inicial así como las motivaciones para entrar en política en tres casos de América Central: Costa Rica, Honduras y El Salvador. El estudio de los inicios políticos no es tan frecuente como el análisis de la continuidad de una carrera, y sin embargo es un área que ofrece información muy valiosa. Por ello aquí se ofrece una exploración preliminar a partir de dos bases de datos (PELA, para los diputados y LAPOP de ciudadanos) que puede servir como apoyo para posteriores trabajos.

El estudio de los factores que están relacionados con los inicios políticos entre los ciudadanos puede ayudar a entender mejor los incentivos y desincentivos que el sistema político ofrece, así como los elementos de exclusión que pueden incidir posteriormente sobre la plena representación. Por

---

\* Doctora en Ciencia Política por la Universidad de Salamanca. E-mail: marmartinezroson@gmail.com

otro lado, el análisis de las motivaciones políticas puede servir para mejorar las explicaciones y el entendimiento en dos campos. En primer lugar, el comportamiento de los diputados no sólo depende del diseño institucional del sistema político y partidista en el que se desenvuelve sino que también sus propios intereses y sus motivaciones sirven para explicar ese comportamiento. Algunas decisiones que pueden parecer poco lógicas atendiendo a los aspectos formales e informales del sistema político pueden ser explicadas por motivaciones individuales. En segundo lugar, estas motivaciones no sólo tienen un perfil individual sino que algunas de ellas también pueden ser agregadas en el nivel partidista permitiendo así establecer diferencias entre distintos partidos informando sobre algunos matices de su ideología y su filosofía.

En el caso de los ciudadanos el análisis tiene en cuenta seis grupos de factores que modifican el interés por la actividad política: situación de minoría, situación de vida, consideraciones estratégicas, características competitivas, socialización política y motivaciones ideológicas. De forma complementaria en el caso de los diputados el análisis incluye cinco motivaciones para entrar en política: la influencia de la familia y los amigos, la ideología del partido político, el programa de largo plazo del partido, el contacto con dirigentes partidistas o la oportunidad de contar con un espacio de acción pública. De igual modo, el artículo reflexiona sobre la relación entre estas motivaciones y otras variables que la literatura ha identificado como factores que influyen sobre la ambición inicial: el género, la educación, la socialización política, la ubicación ideológica y el partido político. De esta forma, analizando ambos estratos, ciudadanos y políticos, se puede conocer el impacto que sobre la actividad política tienen estas variables, tanto en los estadios iniciales de una potencial carrera política como posteriormente.

Para abordar esta cuestión se utilizan los datos de la encuesta a ciudadanos del Barómetro de las Américas de la Universidad de Vanderbilt del año 2006. Los datos sobre diputados proceden de la cuarta ola de entrevistas del Proyecto de Elites Parlamentarias Latinoamericanas (PELA) del Instituto de Iberoamérica de la Universidad de Salamanca. El análisis de los representantes políticos se realiza de forma global para cada país pero también se considera de forma individual a cada partido para poder tener en cuenta las peculiaridades partidistas.

## II. Ambición y carrera política

Según Schlesinger (1966) hay una relación entre los objetivos y las acciones de las personas, y en política esta relación es aún más clara que en ningún otro ámbito. La ambición política y el comportamiento de los políticos están relacionados, y es por ello que hay que analizar los futuros políticos y la estructura política de oportunidades que dirige esas ambiciones. De esta manera, la forma en que los diputados ven su electorado afecta su comportamiento político de modo que los políticos van a dirigir la mayor parte de sus actividades a conseguir la reelección (Mayhew 1974, Fenno 1978). Sin embargo, esta forma de análisis racional no es capaz de explicar algunas opciones de carrera que van en el sentido contrario a lo teóricamente esperado. Las motivaciones iniciales que se encuentran en el germen de una carrera política pueden ayudar a explicar estas decisiones.

Fox y Lawless (2005) estudian la ambición inicial (*nascent ambition*) frente a la ambición posterior. Para estos autores, mientras que esta última está influenciada por la estructura de oportunidades, aquélla está dirigida por otros aspectos. El análisis que desarrollan parte de una muestra de individuos procedentes de las profesiones<sup>1</sup> más habituales anteriores a la entrada en política, buscando las diferencias entre aquellos que alguna vez pensaron en la posibilidad de presentarse a un puesto político y los que nunca tuvieron esa idea. Recurriendo a estos grupos se trata de estudiar no sólo a los que ya han entrado en política, que es lo habitual, sino también a los miembros “no activados” que generalmente no se toman en cuenta y, por tanto, suponen siempre la primera crítica a estos estudios. En su trabajo barajan inicialmente un total de cinco aspectos que pueden influenciar la decisión inicial: las consideraciones estratégicas, la ideología, la socialización política, la pertenencia a grupos minoritarios y otras características personales. En cuanto al primer elemento, las consideraciones estratégicas, los individuos que nunca se han presentado al cargo tienen una visión más abstracta de lo que se considera estrategia y lo relacionan con la auto percepción de su capacidad personal y eficacia para desarrollar un puesto político. Igualmente aquellos individuos que demuestran más preocupación por aspectos ideológicos y de interés político tienen mayor motivación para presentarse. También juega un papel importante la socia-

---

<sup>1</sup> Las profesiones más habituales para el caso de Estados Unidos son derecho, negocios, educación y activismo comunitario/político.

lización política durante la infancia y la juventud. “El proceso de socialización política inculca en los futuros ciudadanos la creencia de que ellos, como individuos, tienen el poder de influenciar la acción de gobierno” (Fox y Lawless 2005: 646). Por el contrario, la pertenencia a un grupo minoritario opera en la dirección opuesta desincentivando el interés político. Ciertas características personales también pueden resultar relevantes. Por un lado, las personas que son muy competitivas en su trabajo o con altos niveles de ambición material y económica están más inclinadas hacia la política. Por otro lado, aspectos demográficos, como la edad, el estado civil o la paternidad/maternidad también incentivan o desincentivan la entrada en política. Los resultados del modelo de estos dos autores, sin embargo, declaran como factores de mayor impacto las consideraciones estratégicas, la pertenencia a una minoría y la socialización política. Igualmente, características como la competitividad o las motivaciones ideológicas resultaron importantes para explicar la existencia del interés por un cargo electoral.

Aquí se utiliza una estrategia doble para analizar esta cuestión. Por un lado, se analizan los factores que están relacionados con la actividad partidaria para la población general. Con la base de ciudadanos se trata de comprobar si estos factores también están relacionados con la actividad política en Centroamérica o si por el contrario los factores que modulan la entrada en política son diferentes. Por otro lado, con el estudio del impacto de estos factores diferenciadores entre los diputados se trata de observar la persistencia o no de los mismos entre la clase política parlamentaria.

Además de comprobar la validez del estudio de Fox y Lawless en Centroamérica con el estudio de los individuos, se complementa el trabajo al considerar también a los diputados, es decir, considerando a aquellas personas que habiendo dado el paso de entrada al mundo de la política, además han conseguido un puesto de representación en el parlamento. De este modo se trata de observar si las motivaciones que empujaron a los diputados a sumarse al partido varían en función de las características que Fox y Lawless encontraban vinculadas con la actividad política. Si existe relación entre los motivos de entrada y las variables independientes esto significa que no sólo sirven para diferenciar a los ciudadanos interesados de los ciudadanos no interesados sino que también diferencian a los propios políticos.

### **III. La participación inicial en América Central: los ciudadanos**

El primer análisis se centra en los ciudadanos. La participación política a través de un partido político puede ser más probable en unos colectivos que en otros. Diversos factores pueden influenciar esta práctica. Para analizar el alcance de esta influencia se ha considerado un total de seis grupos de variables similares a las consideradas en el trabajo de Fox y Lawless. Sus resultados mostraron que salvo las variables relacionadas con la situación de vida el resto sí producía diferencias en las probabilidades de que un ciudadano estuviera interesado en presentarse a un cargo político.

A partir de una regresión logística se pretende conocer si la participación en actividades partidarias es más probable en ciertos grupos o no. Se espera que la participación sea más habitual entre los hombres, blancos, del área urbana que sean jóvenes, solteros y sin cargas familiares. También se espera que aquellos ciudadanos con mayor nivel educativo y económico participen en actividades partidarias. De igual manera es más probable que aquellos ciudadanos que participen en un partido tengan fuertes motivaciones ideológicas y estén políticamente socializados.

En la Tabla 1 se recogen los resultados del análisis de regresión logística de los datos de la encuesta del Barómetro de las Américas. En el análisis se incluyen 13 variables independientes agrupadas en seis grupos diferentes, con el objetivo de analizar qué factores están relacionados con la participación activa en un partido por parte de la ciudadanía<sup>2</sup>. La mayoría de las variables tienen una relación con la variable dependiente estadísticamente significativa, si bien el sentido de la relación en todas las variables no es el mismo que se ha identificado en trabajos previos. En el análisis no se detecta una relación entre la asistencia a las actividades de un partido y cuatro variables: la edad, los ingresos, la satisfacción con la democracia y la auto-identificación étnica y cultural. En comparación con el estudio de Fox y Lawless hay tres diferencias importantes. Tres de estas cuatro variables que no son significativas sí lo son en su análisis: la edad, la auto-identificación étnica y los ingresos.

Los resultados muestran que el seguimiento de las actividades de partido es más probable para los hombres y para los solteros que para las muje-

---

<sup>2</sup> En el Anexo I se recoge la codificación de cada variable.

res y los casados. Igualmente la participación es más probable si el ámbito de procedencia es el espacio rural, en vez del área urbana. Por otro lado, la relación con la paternidad es inversa. Aunque cabría esperar más participación por aquellos ciudadanos que no tuvieran cargas familiares, al menos en estos tres casos de estudio, la participación es menor en este grupo.

Las variables relacionadas con la socialización política son todas estadísticamente significativas y van en la dirección esperada. La participación en las reuniones de un partido es más probable en ciudadanos interesados en política, que hablan de política y que acudieron a votar. El efecto del nivel educativo como una consideración estratégica para presentarse a un cargo político no tiene el mismo efecto en el caso de la participación en las reuniones de partido. Al contrario, mayores niveles educativos están relacionados negativamente con la variable dependiente.

#### **IV. Las motivaciones iniciales en América Central: los diputados**

Las razones que llevaron a los diputados a unirse a un partido político pueden ser muy variadas. La encuesta del Proyecto PELA valora la importancia que en esta decisión tuvieron agentes como la familia y los amigos, la ideología del partido político, el programa de largo plazo del partido, el contacto con dirigentes partidarios o la oportunidad de contar con un espacio de acción pública. El objetivo aquí es entender las relaciones entre estas y otras variables: el género, la educación, la socialización política familiar y las convicciones ideológicas. Estas variables están relacionadas con la participación partidista en los ciudadanos. En este análisis se trata de ver si hay diferencias entre los diputados de acuerdo a estas variables.

La información que se utiliza en el análisis pertenece a las bases de datos del Proyecto Élités Parlamentarias Latinoamericanas (PELA) de la Universidad de Salamanca que desde 1994 realiza encuestas a diputados en 18 países latinoamericanos y cuenta en la actualidad con más de 5000 entrevistas personales. Estos cuestionarios se realizan cada vez que la cámara baja de un país renueva a sus integrantes tras las elecciones de modo que existen para cada caso varias olas de entrevistas en función de la duración del mandato legislativo. Los cuestionarios recogen las actitudes y opiniones de los parlamentarios sobre muy diversos ámbitos como la democracia, los par-

tidos políticos, la economía o la ideología política<sup>3</sup>. La muestra de cada uno de los países representa la totalidad de los diputados en Costa Rica, el 71 por ciento en Honduras y el 85 por ciento en El Salvador, que se corresponde con las legislaturas 2006-2010, 2006-2010 y 2006-2009, respectivamente. Las entrevistas se realizaron en junio (Costa Rica), julio (Honduras) y agosto (El Salvador) de 2006.

En la Tabla 2 se muestra la información general para cada país y para cada partido político. Estos datos representan la importancia media de cada uno de los factores en una escala que oscila entre 1, ninguna importancia, y el 5, mucha importancia. Comparando los datos generales de las cinco causas aquí consideradas para los tres congresos hay que subrayar que la ideología es el elemento más importante. Los diputados defienden la ideología del partido como el factor que tuvo más peso a la hora de incorporarse al mismo. El segundo aspecto que motivó a los representantes políticos fue el programa del partido. En el otro extremo la familia es la causa que menos importancia tuvo para que se incorporaran al partido. Si comparamos los tres países hay que destacar que las diferencias entre ellos no son muy importantes en cuanto a la ideología y el programa, pero sí es un poco mayor en el caso de la familia y de los amigos, motivación más importante en Honduras que en los otros dos casos, a pesar de que es el factor menos relevante de los cinco.

Pasando de los datos generales a la división entre los distintos partidos hay que subrayar que en general se mantiene la misma ordenación, siendo la ideología y el programa del partido los factores más relevantes y la influencia de la familia y los amigos el menos relevante. Entre los partidos costarricenses cabe destacar la diferencia que existe entre los partidos tradicionales (PLN y PUSC) y los partidos nuevos (PAC y ML). En estos últimos la importancia de la familia fue escasa mientras que en aquellos tuvo una importancia media. Esta diferencia se encuentra igualmente en los partidos hondureños. También llama la atención que en los tres países los partidos ubicados ideológicamente en la izquierda sean aquellos donde el programa tuvo más importancia para sus diputados.

Más allá de diferencias entre las medias de los países y de los partidos, para un mismo factor, el aspecto importante reside en un análisis individual que pueda mostrar las diferencias en función de la exposición de cada dipu-

---

<sup>3</sup> El uso de esta base está cada vez más generalizado entre los investigadores como lo demuestran las obras editadas por Kitschelt et al. (2010) y Alcántara (2008).

tado a distintos contextos. En primer lugar, por tanto, se va a analizar si existen diferentes motivaciones en función del género. Si existieran es probable que el inicio en la política de las parlamentarias esté más influenciado por la familia y los amigos cercanos que en el caso de los parlamentarios. En segundo lugar, se espera que la importancia de la influencia ejercida por la familia y las amistades cercanas en el inicio de la carrera política sea mayor cuando los diputados han sido socializados políticamente durante su infancia y su juventud. Por el contrario, los motivos de inicio partidista relacionados con el interés programático e ideológico tendrán más importancia en los diputados con fuertes convicciones ideológicas. Finalmente, dado el carácter oligárquico de los partidos en la región y que éstos reflejan las estructuras económicas y sociales de los países (Alcántara y Llamazares 1997), se espera que los inicios motivados por la familia sean más habituales entre los diputados con mayor nivel educativo; mientras que cuando el peso de la ideología o el programa sea mayor el nivel educativo de los parlamentarios será menor.

Para comprobar el impacto de estos factores se han comparado las medias de los diputados para cada uno de los motivos de decisión inicial en función de cada una de estas variables independientes. Siguiendo el procedimiento estadístico de comparación de medias se han calculado los mismos datos generales para cada país y partido contenidos en la Tabla 2, pero agrupando a los diputados en función de las variables independientes propuestas. El análisis de la varianza o Anova sirve para comparar grupos que han sido definidos a partir de una variable independiente o factor. La hipótesis nula de este modelo es que las medias poblacionales de los grupos son iguales y por tanto la variable independiente no influye sobre la variable dependiente. Fijado un nivel de significación cuando las diferencias entre las medias sean estadísticamente significativas se rechaza la hipótesis nula y por tanto los grupos no son independientes del factor.

En primer lugar se analiza si el género influye en las motivaciones políticas. Para comprobar si las parlamentarias han tenido una ambición inicial diferente a los parlamentarios se ha calculado la diferencia de medias y el nivel de significación estadística de estas diferencias (Anova de un factor). En la Tabla 3 aparecen los resultados para Costa Rica, Honduras y El Salvador. Además de la comparación de medias entre parlamentarios y parlamentarias de cada país de forma individual, también se realiza la comparación en los partidos políticos mayoritarios. La cifra reseñada como p-valor muestra si esta diferencia entre las medias es estadísticamente significativa o

no. Sólo las diferencias entre grupos con un p-valor inferior a 0,05 se consideran estadísticamente significativas (aparecen con un asterisco, y con dos si es inferior a 0,01). Así, los resultados del análisis muestran que no existe diferencia entre los parlamentarios y las parlamentarias en cuanto al peso que la ideología y el programa tuvieron como motivos para entrar en el partido. Por otro lado, sólo en el PUSC costarricense y en el FMLN salvadoreño existen diferencias en la importancia de la familia. En estos dos partidos las diputadas señalan un peso mayor de la familia a la hora de tomar su decisión que los diputados de esos partidos. Por tanto, no se puede generalizar la primera hipótesis entre los diputados de Costa Rica, Honduras y El Salvador ya que si bien ésta puede ser cierta entre la población no activada políticamente, entre los diputados tal diferencia no se aprecia (con la excepción de los dos partidos señalados), y por tanto para las diputadas de las cámaras actuales la familia no fue un factor más importante para incorporarse a un partido que en el caso de los diputados.

La Tabla 4 muestra el impacto que tiene la socialización política en el seno familiar sobre la afiliación a un partido. En este caso las medias muestran una diferencia más general que en el caso anterior. Esta diferencia de las medias es de aproximadamente un punto o más en los parlamentos hondureño y costarricense de forma global. Así, la importancia de la familia en el inicio partidista es mayor entre los diputados socializados políticamente durante la infancia y la juventud que en aquellos no socializados. Aunque no es una afirmación generalizable a todos los partidos la hipótesis se cumple para dos de los tres países considerando al conjunto de diputados entrevistados. La socialización política, por tanto, no sólo es un factor que diferencia entre ciudadanos que alguna vez pensaron en entrar en política y los que no, sino que es un factor que además establece diferencias entre los diputados.

El análisis de la varianza para comprobar la influencia de las convicciones políticas se muestra en la Tabla 5. Según se recoge en la literatura, aquellos diputados con convicciones ideológicas fuertes compartirían inicios partidistas muy influenciados por la ideología. Como indicador de esta variable se ha usado la pregunta sobre el grado de influencia en su vida personal que tiene el partido político del que son miembros. Los resultados del análisis no muestran diferencias ente aquellos con fuertes convicciones ideológicas y los que no. Sólo en el PLH la diferencia entre las medias es estadísticamente significativa, pero ni siquiera alcanza un punto de distancia. La conclusión puede ser que la intensidad de las convicciones políticas

no está relacionada con los motivos que llevaron a los diputados a la política. Pero también el problema puede estar relacionado con el propio indicador. Es difícil saber si una persona tiene más o menos convicciones políticas que otra a partir de su posición ideológica en la escala de autoubicación<sup>4</sup>, o como en este caso, en función de la influencia que ejercen sobre su vida personal. Más que el grado de convicción que tiene el diputado, este indicador puede estar expresando por quién es influenciado; y probablemente también los individuos más influenciados sean a su vez aquellos con convicciones más débiles. Quizá por ello, o por otras características propias del sistema político, la diferencia de medias sólo es estadísticamente significativa en Honduras y particularmente en el PLH.

La Tabla 6 ofrece la información relativa al impacto del nivel de educación<sup>5</sup> en las motivaciones partidistas iniciales de los diputados. Los datos no parecen mostrar que las estructuras económicas y sociales oligárquicas tengan su réplica en el aspecto educativo. Es decir, la importancia de la ideología en la incorporación al partido político es igual ya tenga el diputado más o menos nivel educativo. En ningún caso existen diferencias significativas en este aspecto y sólo en el caso hondureño existen diferencias importantes en cuanto al programa del partido en el PLH donde el programa fue más importante para los diputados menos educados. Por otro lado, la importancia de la familia y de los amigos más cercanos no ofrece diferencias estadísticamente significativas en función del nivel educativo. Aunque hay

<sup>4</sup> Este mismo análisis se ha realizado utilizando la variable autoubicación ideológica de los diputados. En este caso la variable se categorizó de forma individual para cada país con una recodificación diferente. Se consideró que los diputados con más fuertes convicciones ideológicas eran aquellos situados en posiciones más extremas de la escala, el primer y último cuartil. Los diputados con menos convicciones políticas son aquellos situados en el segundo y tercer cuartil, posiciones ideológicas más cercanas a la media. Los resultados no fueron concluyentes. Las diferencias eran significativas en el PLN, el PNH y en el FMLN, para alguno de los factores. Así, en el PLN los diputados del segundo y tercer cuartil estaban más influidos por la familia. A los diputados más centrados del PNH les atrajo más el programa político del partido que a los otros dos cuartiles más extremos. En el FMLN la ideología del partido tuvo más importancia para los diputados situados en los extremos ideológicos.

<sup>5</sup> La variable educación ha sido recodificada para realizar este análisis. La recodificación en dos categorías ha agrupado bajo la etiqueta Edu + a aquellos diputados con un nivel educativo de posgrado. Bajo la etiqueta Edu – se han agrupado a los diputados con un nivel educativo de grado o inferior. Esta misma recodificación, aunque dista mucho de la clasificación que podría realizarse para la población general, en el caso de los diputados tiene sentido debido al alto nivel educativo de los mismos.

que señalar que salvo en el PAC en todos los casos la importancia de la familia es mayor en los diputados con más nivel educativo. Así, la cuarta y última hipótesis tampoco es generalizable. Una muestra más amplia podría dar como estadísticamente significativo el factor educación para el grado de importancia de la familia, por que las diferencias van en el mismo sentido. Sin embargo, en el caso de la ideología y el programa las diferencias no van en el mismo sentido.

## **V. Conclusiones y retos de futuro**

El estudio de la ambición inicial es un área poco estudiada en la región de América Latina en general y de América Central en particular. Sin embargo, la investigación y los análisis en este campo pueden ayudar a mejorar las explicaciones que se ofrecen sobre los inicios de la carrera política y sobre el reclutamiento y la selección de candidatos así como el comportamiento político cuando se combina el análisis de la población con el de los políticos. En la literatura se han analizado los factores que diferencian a los ciudadanos con mayores probabilidades de presentarse a un cargo político. En los tres casos de estudio se han identificado algunas coincidencias con estudios previos y algunas diferencias. En este artículo, además, se ha analizando el efecto de estas mismas variables sobre los distintos motivos para unirse al partido político de los diputados de esos tres países centroamericanos. En general es la ideología del partido el elemento que más atrajo a los diputados para pasar a ser miembros del mismo.

Hay muchos factores que están relacionados con la actividad partidista entre los ciudadanos. El género, el carácter urbano, el estado civil, la educación, el interés político y las convicciones ideológicas hacen más o menos probable la participación partidista. Lo que se puede concluir a tenor de los resultados es que la mayor parte de los factores que incentivan el interés de los ciudadanos y sirven para diferenciar entre aquellos que participan en un partido y los que no, no sirven para diferenciar a los diputados. Los motivos que estos diputados tuvieron para afiliarse a un partido no están relacionados con aquellos factores.

Los diputados en general se unieron a un partido político por motivos similares. Diputados y diputadas no tuvieron motivaciones diferentes. La intensidad de las convicciones ideológicas de los representantes tampoco

reportan diferencias en la importancia de unos y otros motivos. El nivel educativo no establece discrepancias en las motivaciones ideológicas y programáticas y no está claro si podría haber diferencias en el caso de la influencia ejercida por la familia y las amistades cercanas. Sí parece más seguro el impacto de la socialización política durante la infancia y la juventud de los representantes parlamentarios. Tanto en Costa Rica como en Honduras aquellos diputados socializados políticamente durante su infancia y su juventud en el seno familiar son aquellos que a su vez afirman que la familia y las amistades han ejercido mayor influencia en la decisión de incorporarse a un partido.

Sólo la socialización política aparece como un factor diferenciador tanto en la participación partidista inicial entre los ciudadanos como en las motivaciones iniciales de los parlamentarios. Por tanto, la socialización política diferencia a los ciudadanos interesados en la actividad partidista de los que no, siendo ésta más probable entre los ciudadanos políticamente socializados. Además, cuando esta socialización se produce en el seno familiar, esta es un factor de impulso y una motivación más probable que para aquellos diputados sin una socialización política familiar.

**TABLA I**  
Participación activa en un partido. Coeficientes de regresión logística  
(errores estándar)

	Participación activa en un partido
<b>Situación de minoría</b>	
Hombre	,227 (.106)*
Auto-identificación étnica	,022 (.112)
Urbano	-,358 (.111)**
<b>Situación de vida</b>	
Soltero	,551 (.145)**
Juventud	,131 (.114)
Sin cargas familiares	-,496 (.173)**
<b>Consideraciones estratégicas</b>	
Educación	-,433 (.164)**
<b>Características competitivas</b>	
Ingresos	,076 (.113)
<b>Socialización política</b>	
Votante	,621 (.141)**
Interés político	,749 (.114)**
Hablar de política	,628 (.139)**
<b>Motivaciones ideológicas</b>	
Influenciar sobre votantes	,917 (.117)**
Insatisfacción con la democracia	-,078 (.105)
<b>Constante</b>	-3,148 (.180)**
<b>Pseudo - R</b>	,112
<b>% predicho correctamente</b>	88,6
<b>(n)</b>	4095

Fuente: elaboración propia en base a LAPOP 2006.

**TABLA 2**  
Factores importantes en la incorporación a un partido (medias)

	Familia	Dirigentes locales	Ideología	Programa	Espacio Público
<b>Costa Rica</b>	2,26	3,34	4,82	4,70	4,21
<b>PUSC</b>	2,60	3,60	4,80	4,20	4,20
<b>PLN</b>	2,80	3,84	4,72	4,56	3,88
<b>PAC</b>	1,65	2,29	4,88	4,94	4,59
<b>ML</b>	1,00	4,00	5,00	5,00	4,33
<b>Honduras</b>	3,74	3,93	4,30	4,08	4,04
<b>PLH</b>	3,49	3,51	4,44	4,19	3,91
<b>PNH</b>	4,13	4,44	4,03	3,92	4,15
<b>PDC</b>	2,75	3,00	5,00	4,00	4,50
<b>PUD</b>	3,25	4,25	4,50	4,25	4,75
<b>El Salvador</b>	2,91	3,77	4,76	4,60	3,73
<b>ARENA</b>	3,32	4,29	4,82	4,50	4,21
<b>FMLN</b>	2,55	3,07	4,86	4,93	3,03
<b>PCN</b>	2,86	4,00	4,43	4,00	4,17
<b>PDC</b>	2,83	4,83	5,00	4,67	3,83

Fuente: PELA. Pregunta: ¿Cómo calificaría Ud. el grado de importancia de los siguientes factores en su decisión inicial de incorporarse al partido del que es miembro? Para ello utilice la siguiente escala que va desde 1 a 5 teniendo en cuenta que el “1” significa ninguna importancia y el “5” mucha importancia.

**TABLA 3**  
Factores de inicio partidista y género (análisis de la varianza)

	Familia	Dirigentes locales	Ideología	Programa	Espacio de acción pública
<b>Costa Rica</b>	2,26 (1,530)	3,34 (1,517)	4,82 (0,543)	4,70(0,761)	4,21(1,155)
Parlamentarios	2,20(1,451)	3,12(1,572)	4,82(0,576)	4,59(0,925)	4,38(0,954)
Parlamentarias	2,36(1,677)	3,68(1,393)	4,82(0,501)	4,86(0,351)	3,95(1,397)
P- valor	0,698	0,176	0,972	0,188	0,178
PUSC- H	1,33(0,577)	3,00(2,000)	5,00(0,000)	3,67(2,309)	5,00(0,000)
PUSC- M	4,50(0,707)	4,50(0,707)	4,50(0,707)	5,00(0,000)	3,00(1,414)
PUSC	2,60(1,817)	3,60 (1,673)	4,80(0,447)	4,20(1,789)	4,20(1,304)
P- valor	<b>0,011*</b>	0,401	0,272	0,495	0,075
PLN- H	3,07(1,269)	3,57(1,158)	4,57(0,852)	4,43(0,938)	3,93(1,141)
PLN- M	2,45(1,635)	4,18(1,250)	4,91(0,302)	4,73(0,467)	3,82(1,601)
PLN	2,80(1,443)	3,84(1,214)	4,72(0,678)	4,56(0,768)	3,88(1,333)
P- valor	0,299	0,219	0,224	0,345	0,842
PAC- H	1,44(1,333)	1,78(1,394)	5,00(0,000)	4,89(0,333)	4,67(0,707)
PAC- M	1,88(1,642)	2,88(1,458)	4,75(0,707)	5,00(0,000)	4,50(1,069)
PAC	1,65(1,455)	2,29(1,490)	4,88(0,485)	4,94(0,243)	4,59(0,870)
P- valor	0,560	0,134	0,304	0,362	0,707
<b>Honduras</b>	3,74(1,459)	3,93(1,315)	4,30(1,080)	4,08(1,267)	4,04(1,237)
Parlamentarios	3,83(1,404)	4,04(1,233)	4,361(1,022)	4,11(1,198)	3,96(1,290)
Parlamentarias	3,43(1,630)	3,57(1,535)	4,10(1,261)	3,95(1,499)	4,33(1,017)
P- valor	0,273	0,151	0,333	0,610	0,224
PLH-H	3,64(1,454)	3,79(1,409)	4,58(0,830)	4,18(1,158)	3,73(1,398)
PLH-M	3,00(1,826)	2,60(1,506)	4,00(1,491)	4,20(1,317)	4,50(0,707)
PLH	3,49(1,549)	3,51(1,502)	4,44(1,031)	4,19(1,180)	3,91(1,306)
P- valor	0,260	<b>0,027*</b>	0,123	0,967	0,102
PNH-H	4,13(1,231)	4,35(0,877)	4,06(1,181)	3,97(1,251)	4,10(1,221)
PNH-M	4,13(1,126)	4,75(0,463)	3,88(1,126)	3,75(1,581)	4,38(0,744)
PNH	4,13(1,196)	4,44(0,821)	4,03(1,158)	3,92(1,306)	4,15(1,136)
P- valor	0,993	0,229	0,686	0,680	0,544
<b>El Salvador</b>	2,89(1,615)	3,75(1,499)	4,76(0,702)	4,62(0,817)	3,70(1,468)
Parlamentarios	2,73(1,604)	3,80(1,493)	4,75(0,751)	4,58(0,869)	3,59(1,521)
Parlamentarias	3,67(1,497)	3,50(1,567)	4,83(0,389)	4,82(0,405)	4,27(1,009)
P- valor	0,067	0,531	0,710	0,385	0,160
ARENA-H	3,38(1,469)	4,33(1,129)	4,83(0,482)	4,46(1,062)	4,21(1,103)
ARENA-M	3,00(1,633)	4,00(1,155)	4,75(0,500)	4,75(0,500)	4,25(1,500)
ARENA	3,32(1,467)	4,29(1,117)	4,82(0,476)	4,50(1,000)	4,21(1,134)
P- valor	0,645	0,590	0,752	0,599	0,947
FMLN-H	2,14(1,552)	2,91(1,630)	4,86(0,640)	4,95(0,213)	2,64(1,761)
FMLN-M	3,86(1,464)	3,57(1,618)	4,86(0,378)	4,86(0,378)	4,29(0,756)
FMLN	2,55(1,682)	3,07(1,624)	4,86(0,581)	4,93(0,258)	3,03(1,721)
P- valor	<b>0,015*</b>	0,357	0,980	0,394	<b>0,024*</b>

Fuente: PELA. Pregunta: P67. Género.

**TABLA 4**  
Factores de inicio partidista y socialización política (análisis de la varianza)

		Familia	Dirigentes locales	Ideología	Programa	Espacio de acción pública
Costa Rica	No socializado	1,70(1,259)	2,73(1,453)	4,82(0,664)	4,64(0,727)	4,14(1,283)
	Socializado	2,65(1,593)	3,74(1,442)	4,82(0,459)	4,74(0,790)	4,26(1,082)
	P- valor	<b>0,020*</b>	<b>0,014*</b>	0,972	0,639	0,689
PLN	No socializado	2,38(1,408)	3,38(1,408)	4,50(1,069)	4,13(0,991)	3,25(1,581)
	Socializado	3,00(1,458)	4,06(1,088)	4,82(0,393)	4,76(0,562)	4,18(1,131)
	P- valor	0,323	0,195	0,275	0,050	0,106
PAC	No socializado	1,44(1,333)	1,78(0,833)	5,00(0,000)	4,89(0,333)	4,89(0,333)
	Socializado	1,88(1,642)	2,88(1,885)	4,75(0,707)	5,00(0,000)	4,25(1,165)
	P- valor	0,560	0,134	0,304	0,362	0,135
Honduras	No socializado	3,18(1,680)	3,64(1,560)	4,32(1,041)	4,00(1,345)	3,86(1,283)
	Socializado	3,91(1,348)	4,03(1,224)	4,29(1,099)	4,10(1,250)	4,10(1,226)
	P- valor	<b>0,040*</b>	0,225	0,915	0,746	0,436
PLH	No socializado	3,45(1,635)	2,91(1,640)	4,45(1,036)	4,45(0,820)	3,45(1,214)
	Socializado	3,50(1,545)	3,72(1,420)	4,44(1,045)	4,09(1,279)	4,06(1,318)
	P- valor	0,934	0,124	0,963	0,388	0,186
PNH	No socializado	3,33(1,658)	4,56(0,882)	4,00(1,118)	3,67(1,500)	4,11(1,364)
	Socializado	4,37(0,928)	4,40(0,814)	4,03(1,189)	4,00(1,259)	4,17(1,085)
	P- valor	<b>0,021*</b>	0,624	0,941	0,509	0,900
Salvador	No socializado	2,57(1,520)	3,66(1,571)	4,71(0,667)	4,57(0,739)	3,66(1,454)
	Socializado	3,19(1,664)	3,84(1,444)	4,81(0,739)	4,67(0,894)	3,74(1,502)
	P- valor	0,105	0,613	0,563	0,627	0,809
ARENA	No socializado	3,18(1,425)	4,00(1,323)	4,71(0,588)	4,47(0,874)	4,24(1,091)
	Socializado	3,55(1,572)	4,73(0,467)	5,00(0,000)	4,55(1,214)	4,18(1,250)
	P- valor	0,526	0,093	0,111	0,851	0,906
FMLN	No socializado	1,92(1,443)	2,67(1,723)	4,75(0,866)	4,83(0,389)	2,58(1,621)
	Socializado	3,00(1,732)	3,35(1,539)	4,94(0,243)	5,00(0,000)	3,35(1,766)
	P- valor	0,088	0,270	0,392	0,086	0,243

**Nota:** En el caso del PUSC, se tiene a todos los miembros del partido entrevistado en una sola de las categorías y por tanto no se ha podido calcular el dato para este partido.

**Fuente:** PELA. Pregunta: Me gustaría que me dijera ahora, ¿con qué frecuencia: mucha, bastante, poca o ninguna, se hablaba de política en su casa durante su infancia y su juventud? Mucha, bastante, poca o ninguna. Las dos primeras categorías se han recodificado bajo la etiqueta socializado y las dos últimas bajo la nueva categoría no socializado.

**TABLA 5**  
Factores de inicio partidista y convicciones políticas  
(análisis de la varianza)

		Familia	Dirigentes locales	Ideología	Programa	Espacio de acción pública
Costa Rica	Sí	2,27(1,272)	4,00(0,943)	4,90(0,316)	4,70(0,483)	4,30(1,059)
	No	2,26(1,598)	3,20(1,586)	4,80(0,582)	4,70(0,813)	4,20(1,185)
	P- valor	0,982	0,130	0,618	0,987	0,798
PUSC	Sí	2,50(2,121)	4,50(0,707)	4,50(0,707)	5,00(0,000)	4,50(0,707)
	No	2,67(2,082)	3,00(2,000)	5,00(0,000)	3,67(2,309)	4,00(1,732)
	P- valor	0,936	0,401	0,272	0,495	0,735
PLN	Sí	2,75(1,258)	3,75(0,500)	5,00(0,000)	4,50(0,577)	3,75(1,500)
	No	2,81(1,504)	3,86(1,315)	4,67(0,730)	4,57(0,811)	3,90(1,338)
	P- valor	0,942	0,875	0,379	0,869	0,837
Honduras	Sí	3,83(1,416)	4,03(1,239)	4,72(0,528)	4,31(1,168)	4,38(0,979)
	No	3,69(1,489)	3,89(1,356)	4,10(1,211)	3,97(1,305)	3,89(1,320)
	P- valor	0,685	0,621	<b>0,009**</b>	0,231	0,077
PLH	Sí	3,75(1,483)	3,88(1,408)	4,88(0,342)	4,50(0,816)	4,19(1,047)
	No	3,33(1,593)	3,30(1,540)	4,19(1,210)	4,00(1,330)	3,74(1,430)
	P- valor	0,400	0,226	<b>0,032*</b>	0,183	0,284
PNH	Sí	3,91(1,446)	4,18(1,079)	4,45(0,688)	3,91(1,578)	4,55(0,934)
	No	4,21(1,101)	4,54(0,693)	3,86(1,268)	3,93(1,215)	4,00(1,186)
	P- valor	0,481	0,230	0,150	0,967	0,181
El Salvador	Sí	2,64(1,679)	3,95(1,413)	4,86(0,566)	4,74(0,734)	3,40(1,563)
	No	3,19(1,495)	3,41(1,647)	4,67(0,877)	4,46(0,905)	4,12(1,269)
	P- valor	0,177	0,148	0,276	0,172	0,057
ARENA	Sí	3,20(1,699)	4,67(0,617)	4,93(0,258)	4,60(1,056)	4,13(1,246)
	No	3,46(1,198)	3,85(1,405)	4,69(0,630)	4,38(0,961)	4,31(1,032)
	P- valor	0,647	0,051	0,186	0,580	0,693
FMLN	Sí	2,38(1,658)	3,19(1,601)	4,86(0,655)	4,95(0,218)	2,76(1,670)
	No	2,50(1,761)	2,17(1,602)	5,00(0,000)	4,83(0,408)	3,50(1,975)
	P- valor	0,879	0,179	0,603	0,345	0,367

**Nota:** En el caso del PAC, se tiene a todos los miembros del partido entrevistado en una sola de las categorías y por tanto no se ha podido calcular el dato para este partido.

**Fuente:** PELA. Pregunta: Aquí le muestro una serie de grupos sociales que pueden influir en las opiniones, percepciones y actuaciones de las personas. Dígame, por favor, a lo largo de su vida, ¿qué dos grupos sociales cree Ud. que han influido en su vida personal? Su familia, su partido político, sus grupo de amigos, su comunidad religiosa, sus colegas profesionales, sus vecinos, sus compañeros de estudio, otros. Se ha recodificado como diputados con convicciones políticas aquellos que han respondido en primer o segundo lugar la categoría su partido político.

**TABLA 6**  
Factores de inicio partidista y educación (análisis de la varianza)

		Familia	Dirigentes locales	Ideología	Programa	Espacio de acción pública
Costa Rica	- Educación	2,14(1,457)	3,26(1,615)	4,77(0,646)	4,71(0,860)	4,43(0,979)
	+ Educación	2,48(1,662)	3,48(1,365)	4,90(0,301)	4,67(0,577)	3,86(1,352)
	P- valor	0,427	0,605	0,379	0,823	0,073
PLN	- Educación	2,71(1,383)	4,14(0,949)	4,64(0,842)	4,71(0,825)	4,36(1,008)
	+ Educación	2,91(1,578)	3,45(1,440)	4,82(0,405)	4,36(0,674)	3,27(1,489)
	P- valor	0,745	0,164	0,533	0,266	<b>0,041*</b>
PAC	- Educación	1,70(1,494)	1,50(0,707)	4,80(0,632)	4,90(0,316)	4,60(0,966)
	+ Educación	1,57(1,512)	3,43(1,618)	5,00(0,000)	5,00(0,000)	4,57(0,787)
	P- valor	0,864	<b>0,004**</b>	0,420	0,420	0,949
Honduras	- Educación	3,72(1,511)	3,97(1,309)	4,27(1,101)	4,08(1,246)	4,12(1,217)
	+ Educación	3,85(1,144)	3,69(1,377)	4,46(0,967)	4,08(1,441)	3,62(1,325)
	P- valor	0,771	0,477	0,555	1,000	0,179
PLH	- Educación	3,49(1,592)	3,49(1,539)	4,41(1,066)	4,35(1,006)	4,08(1,211)
	+ Educación	3,50(1,378)	3,67(1,366)	4,67(0,816)	3,17(1,722)	2,83(1,472)
	P- valor	0,984	0,789	0,571	<b>0,021*</b>	<b>0,028*</b>
PNH	- Educación	4,12(1,244)	4,48(0,795)	4,00(1,173)	3,76(1,347)	4,15(1,202)
	+ Educación	4,17(0,983)	4,17(0,983)	4,17(1,169)	4,83(0,408)	4,17(0,753)
	P- valor	0,933	0,389	0,750	0,062	0,977
El Salvador	- Educación	2,86(1,620)	3,82(1,465)	4,81(0,581)	4,66(0,769)	3,66(1,517)
	+ Educación	3,00(1,648)	3,47(1,642)	4,60(1,056)	4,47(0,990)	3,86(1,292)
	P- valor	0,767	0,414	0,313	0,418	0,658
ARENA	- Educación	3,13(1,546)	4,22(1,204)	4,83(0,491)	4,52(1,039)	4,22(1,204)
	+ Educación	4,20(0,447)	4,60(0,548)	4,80(0,447)	4,40(0,894)	4,20(0,837)
	P- valor	0,143	0,498	0,914	0,810	0,976
FMLN	- Educación	2,54(1,693)	3,29(1,628)	4,88(0,612)	4,92(0,282)	2,96(1,732)
	+ Educación	2,60(1,817)	2,00(1,225)	4,80(0,447)	5,00(0,000)	3,40(1,817)
	P- valor	0,945	0,107	0,798	0,521	0,611

**Nota:** En el caso del PUSC, se tiene a todos los miembros del partido entrevistado en una sola de las categorías y por tanto no se ha podido calcular el dato para este partido.

**Fuente:** PELA. Pregunta: ¿Cuáles son los estudios de más alto nivel oficial que Ud. ha cursado? Ninguno, primarios, secundarios o asimilados, universitarios de grado medio o asimilados, universitarios de grado superior, postgrado. Se ha recodificado como diputados con más educación aquellos con postgrado y con menor nivel el resto de categorías.

## Bibliografía

- Alcántara, Manuel (ed.) (2008) *Politicians and Politics in Latin America*, Boulder, Lynne Rienner.
- Alcántara Sáez, Manuel e Iván Llamazares Valdivieco (1997) “Partidos políticos, élites parlamentarias y clases sociales en Centroamérica”, en *América Latina Hoy*, Nº 16, Salamanca.
- Fenno, R. (1978) *Home Style: House Members in Their Districts*, Boston, Little Brown.
- Fox, Richard y Jennifer Lawless (2005) “To Run or Not to Run for Office: Explaining Nascent Political Ambition”, en *American Journal of Political Science*, Vol. 49, Nº 3.
- Kitschelt, Herbert; Kirk A. Hawkins, Juan Pablo Luna, Guillermo Rosas y Elizabeth J. Zechmeister (2010) *Latin American Party Systems*, Cambridge, Cambridge University Press.
- Lawless Jennifer y Richard Fox (2005) *It Takes a Candidate: Why Women Don't Run for Office*, Cambridge, Cambridge University Press
- Mayhew, David (1974) *Congress: The Electoral Connection*, New Haven, Yale University Press.
- Schlesinger, Joseph A. (1966) *Ambition and Politics. Political Careers in the United States*, Chicago, Rand McNally&Company.

## Resumen

El artículo tiene como objetivo analizar la ambición política inicial en tres casos de América Central: Costa Rica, Honduras y El Salvador. Según Fox y Lawless (2005) mientras que la ambición de los políticos está influenciada por la estructura de oportunidades la ambición inicial (*nascent ambition*) está dirigida por otros aspectos. El género, la edad, la educación, la socialización política y las convicciones ideológicas, entre otros, son factores que influyen sobre la ambición inicial. En el artículo se analiza el impacto de diversas variables so-

bre la ambición inicial de los ciudadanos, pero además se contrasta la persistencia del impacto de estas variables entre los diputados. Los resultados muestran que únicamente la socialización política tiene impacto en ambos grupos de estudio. Para abordar esta cuestión se utilizan los datos del proyecto de Elites Parlamentarias Latinoamericanas (PELA) del Instituto de Iberoamérica de la Universidad de Salamanca y los datos del Barómetro de las Américas (LAPOP) de la Universidad de Vanderbilt.

## **Palabras clave**

carreras políticas - ambición inicial - Costa Rica - Honduras - El Salvador

## **Abstract**

The aim of this article is to analyze nascent political ambition in three Central America countries: Costa Rica, Honduras and El Salvador. According to Fox and Lawless (2005) even though politicians' ambitions are a response to a political opportunity structure, nascent ambition is motivated by other aspects. Gender, age, education, political socialization and ideological motivations are, among others, factors that

affect nascent ambition. This article analyzes the impact of several variables over citizens' nascent ambition, but also studies the effect among deputies. The results show that just political socialization has an impact in both groups of study. Analyses are based in two data sets, first from Latin American Elites Project (PELA), from University of Salamanca, and the Americas Barometer (LAPOP) from Vanderbilt University.

## **Key words**

political careers - nascent ambition - Costa Rica - Honduras - El Salvador

## ANEXO I

### Descripción de variables

Variables	Categorías	Codificación
<b>Variable dependiente</b>		
<b>Participación activa en un partido político</b>	0,1	Indica si el entrevistado ha participado en reuniones de partido (1) o no (0).
<b>VARIABLES INDEPENDIENTES</b>		
<b>Hombre</b>	0,1	Indica si el entrevistado es un hombre (1) o una mujer (0).
<b>Urbano</b>	0,1	Indica si el entrevistado vive en un área urbana (1) o rural (0).
<b>Soltero</b>	0,1	Indica si el entrevistado está soltero (1) o no (0).
<b>Juventud</b>	0,1	Indica si el entrevistado es menor de 35 años (1) o supera esa edad (0).
<b>Auto-identificación étnica</b>	0,1	Indica si el entrevistado se considera blanco
<b>Libre de cargas familiares</b>	0,1	Indica si el entrevistado tiene hijos (0) o no (1).
<b>Educación</b>	0,1	Indica si el entrevistado ha finalizado la secundaria (1) o tiene un nivel educativo inferior (0).
<b>Ingresos</b>	0,1	Indica si el entrevistado tiene ingresos bajos (0) o no (1).
<b>Insatisfacción con la democracia</b>	0,1	Indica si el entrevistado está satisfecho con la democracia (0) o no (1).
<b>Votante</b>	0,1	Indica si el entrevistado votó en las últimas elecciones (1) o no (0).
<b>Interés político</b>	0,1	Indica si el entrevistado está interesado en política (1) o no (0).
<b>Hablar de política</b>	0,1	Indica si el entrevistado habla de política (1) o no (0).
<b>Influenciar sobre votantes</b>	0,1	Indica si el entrevistado trató de convencer a alguien sobre la orientación de su voto (1) o no (0).